
Jahresbericht des Präsidenten 2023 
 
Am 2. Februar fand die HV im Löwen Heimiswil statt. Nebst den ordentlichen Traktanden 
diskutierten wir über die Anlässe 2023. Für die Durchführung der DV des TBOE musste noch 
ein OK zusammengestellt werden. Wegen der sehr positiven Rückmeldungen der ersten 
Spiel-Olympiade entschlossen wir uns den Anlass in diesem Jahr ein zweites Mal 
durchzuführen. Auch am Weihnachtsmarkt wollen wir wieder Torten verkaufen. Bei den 
Wahlen musste der Posten des Knabenriegenleiters neu besetzt werden. Neuer Leiter ist 
Lars Habegger, der die Leitung schon ab Sommer 2022 übernommen hatte. Auch die 
Hauptleitung der Männerriege musste neu besetzt werden, dieser Posten übernimmt 
Michael Widmer. Danke an dieser Stelle allen die in einer Funktion dem Turnverein helfen.  
 
Im Skiwochenende auf der Engstligenalp am 3.-5. März hatten wir wieder einmal 
Traumwetter. So macht das Skifahren gleich doppelt Spass. Auch das Testen der Stöckli Skis, 
die ein Testcenter an diesem Wochenende betrieben, machte Lust auf noch mehr Skifahren. 
Danke an die immer tolle Organisation und das feine Essen der verschiedenen Köche.   
 
Die erste Vorstandssitzung fand am 11. Mai statt. Wir waren im Bruderlohn bei Markus 
Baumgartner eingeladen. Danke für die tolle Gastfreundschaft. Nebst den verschiedenen 
Riegeninformationen diskutierten wir über die bevorstehende Turnfahrt. Auch die 
Teilnahme an den Mädchen- und Knabenriegetage war ein Thema. Das OK für die 
Durchführung der Delegiertenversammlung des TBOEs wurde bestimmt. 
 
Die Turnfahrt in Grasswil organisierte Renate Widmer. Wir versammelten uns bei ihr zu 
Hause auf der Oschwand. Trotz den nassen Bedingungen fanden sich ein paar Teilnehmer, 
die durch den Mutzgraben liefen. Danke an Adrian, der mit uns den Weg zeigte. Von Riedtwil 
wanderten dann alle zusammen nach Grasswil. Beim Rückmarsch waren wir aber alle froh, 
dass wir mit den Autos von Riedtwil auf die Oschwand fahren konnten. Tort fand das 
gemeinsame Bräteln statt. Vielen Dank an Renate und Adrian an die tolle Organisation und 
die Gastfreundschaft bei ihnen zu Hause. 
 
Die zweite Spiel-Olympiade war für die, die mitmachten ein sehr lustiger Nachmittag. 
Insbesondere für die Jugend ist dies ein beliebter Anlass. Auch das feine Raclette am Abend 
war eine gemütliche Sache. Auch für diesen Anlass danke ich allen herzlich für die tolle 
Organisation.  
 
Die Delegiertenversammlung des TBOE wurde durch ein OK in drei Sitzungen organisiert. Die 
Durchführung am 25. November meisterten wir dann zur vollen Zufriedenheit des 
Vorstandes des TBOE. Dies wurde in einem Dankesbrief so festgehalten. Der Dank gebe ich 
gerne an alle Helfer/innen weiter.  
 
An der Vorstandssitzung im Dezember, überlegten wir, was für Festaktivitäten wir in den 
nächsten Jahren durchführen. Diese Vorschläge bringen wir an der HV. Danach bereiteten 
wir die HV vor. 

Ich wünsche euch für das 2024 alles Gute und viel Freude beim Turnen. 

 

Christian Jörg, euer Präsident 



ELKI Jahresrückblick 2023 
 
Mit einer grossen ElKi Gruppe konnten wir in dieses Jahr starten. Wir waren mit Konstantin 
der Schildkröte unterwegs. Er hat uns verschiedene Länder und Orte gezeigt. Wir waren mit 
ihm bei der Post, auf der Burg und im Schloss, auf dem Bauernhof, haben die olympischen 
Spiele erlebt und im Weltall eine Runde gedreht. Auch in spannenden Ländern haben wir 
Abenteuer erlebt. In Lappland mussten wir uns warm anziehen, haben in Australien die 
Kängurus beobachtet und in Asien Land und Leute kennen gelernt.  
 
Wir hatten viele tolle Turnstunden und die Kinder waren mit viel Eifer und Freude beim 
Turnen dabei. 
 
Ab Herbst sind wir mit einer neuen Gruppe gestartet. Leider waren wir nur 10 ElKi Paare. Die 
Kinder waren alle top motiviert und haben die Turnhalle voll ausgekostet und mit viel Spass 
und häufigem lautem Lachen mitgemacht. In diesem Quartal hat uns die Freundin von 
Konstantin begleitet, Gisela die Giraffe. Auch sie hatte viele gute Ideen und wir konnten 
grossartige Lektionen miteinander verbringen.  
 
Die Kinder konnten rennen, durch Tunnel kriechen, über hohe Mauern klettern, auf grosse 
Matten springen, hoch in der Luft in den Ringen schwingen. Manchmal musste viel Mut 
aktiviert werden, um die Aufgabe zu bewältige. Die Freude, wenn es geschafft war, konnte 
man den Kids ansehen.  
 

Bericht KITU 
 
Im Januar hei mir wieder mit em Kitu_Turne gstartet. 
 
Mit verschiednige, lustige u interessante Turnstunge, isches sofort Frühlig gsi  
u mir hei bi schönem Wätter o wieder verusse chönne turne. 
D Ching hei für i d Jugi Weitsprung, Ballwitwurf etc.. chönne üebe u es het ine Spass gmacht. 
 
Z letscht mou vor de Summerferie hets no es Abschlussturne mit de Eutere, Gschwüsterti gä. 
Sie hei zersch müesse e OL mache, wo o d Eutere chli i schwitze si cho! 
När simer gmüetlich zämeghocket u hei wie gäng no e Wurst brätlet. 
So hei mir e schöne Abschluss gha. 
 
Na de Herbstferie het z Kitu wieder gstartet.  
Es heisech sehr vieu agmäudet u zwar 16 Meitli ( Meitliriege juhee) 
u 3 Buebe. 
So isch Zämesetzig mou chli angers.  
Bis zu de Wienahchtsferie hei mir scho verschiedeni Turnstunge gha:  
sigs e Parcour, Ringeturne, Purzelboum lehre etc… 
Danke am Remo u de Müetere  wo mir zwüschine chöme cho häufe. Ohni sie wär e Parcour 
mit au dene Grät fasch nid z mache. 
Es isch e lustigi Truppe u es macht immer wieder Fröid z gseh, was d Ching aues lehre u wie 
sie vo mou zu mou chli muetiger, offener u mängisch o chli vorwitziger  
 
    D Leiterin: Christine Wyss 



 Jahresbericht von der Mädchenriege 2023  
 
In der Mädchenriege hatten wir einen guten Start ins 2023. Wir begannen schon früh für den 
Mädchenriegentag zu trainieren, welcher ein wichtiges Ziel darstellte. Wir nahmen am 
Mädchenriegetag in Koppigen teil. In der Katogorie Pendelstafette Unterstufe holten die 
Mädchen mit dem dritten Rang einen Podestplatz. Im Einzelwettkampf wurde Nadine  
ebenfalls als Dritte rangiert. Vor den Sommerferien gingen wir als Abschluss in den Gerstler 
beim Kaltacker grillieren. Die Mädchen genossen das Zusammensein vor der langen 
Sommerpause. Nach den Sommerferien kamen neue Mädchen dazu, was uns freut, da 
unsere zwei Gruppen wachsen. Zum Jahresende machten wir alle gemeinsam einen 
Abschluss und feierten bei gemütlichen Zusammensein Weihnachten.  
 
Wir bedanken uns bei den Kindern und den Eltern und freuen uns auf das neue Jahr.  
Ylva Jörg  
 
 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 



                      Jahresbericht 2023 Jugi Knaben 
 
 
Wir konnten erfreulicherweise wieder mit 3 ungefähr gleich grossen Gruppen ins neue Jahr 
starten. 
 
Der Start ins neue Jahr war auch gleichbedeutend mit dem Beginn der Vorbereitung für 
den Jugitag am 03.06.2023 in Koppigen. Für den Jugitag haben sich 16 motivierte Jungs 
angemeldet. Somit war es mir möglich nebst den Leichtathletikdisziplinen je 2 Mannschaften 
für das Spiel Fly-Ei (eine abgeschwächte Rugbyform), Seilziehen und die Stafette 
anzumelden. Aus meiner Sicht war der Jugitag 2023 ein gelungener Wettkampf mit sehr 
guten Einzel- und Teamleistungen. Besonders sticht ein 3. Platz von Jeremias in der 
Leichtathletik heraus aber auch andere Top Ten Ergebnisse und das Motivierte auftreten der 
Jungs im Allgemeinen rundeten einen gelungen Jugitag 2023 ab. 
An dieser Stelle möchte ich mich bei allen Eltern, die mir bei der Betreuung der Kinder 
geholfen haben, aber auch bei jenen die als Zuschauer vor Ort waren für ihren wichtigen 
Support bedanken. 
 
Durch meine Teilnahme am J+S Leiterkurs turnen im Juli 2023 konnte ich wertvolle 
Erfahrungen für das Gestalten zukünftiger Jugistunden sammeln. 
Leider musste ich während den Sommerferien auch einige Abmeldungen für die Jugi 
entgegennehmen und so war es mir nur noch möglich in 2 Gruppen die Jugi durchzuführen. 
 
In der zweiten Jahreshälfte Stand zu Beginn Spiel und Spass im Vordergrund, jedoch auch 
Auffrischungen der Leichtathletik wenn auch in einer geringeren Intensität als im Frühjahr. 
Erfreulicherweise konnten wir in der 2. Jahreshälfte auch einige Neuzugänge verzeichnen. Es 
genügt immer noch nicht für 3 Gruppen wie zu Beginn des Jahres aber die Teilnehmeranzahl 
in den 2 Gruppen ist genügend gross um eine Spannende, lehrreiche und 
Lustige Jugistunde durchzuführen und die Jungs zufrieden und ausgepowert ins 
Wochenende zu schicken. 
 
An dieser Stelle möchte ich mich bei allen und in erster Linie bei meinen Hilfsleitern Markus, 
Till, Ramon und den Eltern der Kinder für das gelungene Jugijahr 2023 bedanken und freue 
mich auf alles was im 2024kommt. 
 
Lars, Hauptleiter Jugi Knaben 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Jahresbericht Frauenriege 2023 
 
Am 10. Januar starteten wir in neue Turnjahr. Ein etwas spezielles Jahr, da die Frauenriege 
(ehemals Frauenturnverein) im 2023 ihr 50-jähriges Bestehen feiern kann. 
Januar und Februar waren die 3-Spiel-Gruppen sehr aktiv, sie trainierten jeweils zu Beginn 
der Turnstunden. Am Turnier Ende Februar in Davos konnten sie dann ihr Können unter 
Beweis stellen. Zum Programm gehörte am Sonntag noch ein Minigolfturnier auf Eis. 
 
Den diesjährigen Maibummel am 23. Mai organisierten Ruth W. und Renate. Ab Riedtwil 
führte die Wanderung auf einem Teil des Amiet-Hesse-Weges via Oschwand, durch Wald, 
Weiden und über/unter Zäune zu Schmidis in die Zelg. Zur Stärkung gab es diverse 
Fruchtkuchen.  
 
Den Abschluss vor den Sommerferien machten wir auf dem Minigolfplatz in Burgdorf. Starke 
Nerven, Können, Glück, Frust, Enttäuschung und Konzentration, von allem war etwas dabei. 
Nach der Runde gönnten wir uns noch etwas im Minigolf-Beizli. 
 
Das 50-jährige Bestehen feierten wir am 2. + 3. September mit einer zweitägigen Reise ins 
Toggenburg. Ganz nach dem Motto "wenn Engel reisen lacht die Sonne" genossen wir die 
schöne Landschaft und das gemütliche Beisammensein. Am ersten Tag führte uns die Reise 
via Hemberg nach Bächli wo im Gasthof Rössli das Abendessen und die Übernachtung 
vorbereitet waren. Vor dem Essen wurden unsere Hirnzellen aber noch arg in Anspruch 
genommen. Auf dem „Chnobliweg“ gab es verschiedene knifflige Rätsel zu lösen. Am 
zweiten Tag besuchten wir den Baumwipfelpfad in Mogelsberg. Es war sehr eindrücklich, 
einmal ganz oben bei den Baumwipfeln zu stehen und den Wald aus dieser Perspektive zu 
sehen.  
Den beiden Reiseleiterinnen Maria und Ruth gebührt ein ganz grosses Dankeschön für die 
gelungene Organisation. 
 
Am 17. Oktober, am genauen Gründungtag, organisierten wir ein Zvieri mit den 7 
Gründungsfrauen in der Schaukäserei. Es wurden Fotos angeschaut, zahlreiche Erinnerungen 
ausgetauscht und viel gelacht, der Nachmittag war „henne gmüetlech“. 
 
An der Turnolympiade am 21. Oktober stellte die Frauenriege 2 Posten auf, den einen mit 
den Knack-Fröschen und den anderen mit Tamburins. Die Olympiade war wieder sehr lustig 
und das anschliessende Raclette sehr fein. Ganz herzlichen Dank ans OK. 
 
Am 18. November nahmen unsere beiden 3-Spiel-Gruppen 35+ und 55+ am Turnier in Hasle-
Rüegau teil. 
 
Am letzten November-Wochenende war „der Teufel los“. Vom 24. - 26. hatte der TV wieder 
einen Stand am Wiehnachtsmärit. Es wurden 34 Torten verkauft. Danke allen Bäckerinnen 
und Bäcker. 
Am Samstag 25.11. organisierte der TV die Delegiertenversammlung des TBOE. Das hiess, am 
Freitag-Abend Turnhalle einrichten und am Samstag die Gäste bewirten. 
 



Zum Schluss des Turnjahres trafen wir uns im Mehrzweckraum der Turnhalle zu einem 
gemütlichen Znacht mit Rollschinken und diversen Salaten, zum Dessert Cake und Chrömi. 
Spannend war noch die Auflösung vom „Wichtele“.  
Ein ganz grosses Dankeschön dem Leiterteam für die abwechslungsreichen Turnstunden und 
den drei Frauen Susanna, Silvia und Ursula für die Organisation der Anlässe und die 
Mitwirkung im Vorstand des TV. 
 
Allen gute Gesundheit im 2024! 
 
       für den Bericht: Renate Schmid 
 

Jahresbericht Männerriege 2023 
 
Wir begannen das Turnen am 11.01.2023 mit einer provisorischen Leitung, da der 
Männerriegenleiter unerwartet auf Ende 2022 den Austritt geschrieben hatte. 
Wir durften einen neuen Turner begrüssen, es war dies Philipp Kohlbrenner, herzlich 
Willkommen. 
Der Anfang war sehr harzig, so zwischen 5 und 7 Turner. 
An der HV vom 02.Februar 2023, wurde dann meine Wenigkeit zum neuen 
Männerriegenleiter  gewählt. Da ich aber dieses Jahr noch Prüfungen, sehr viel Schule und 
Kurse hatte, habe ich einen Plan gemacht und so mussten alle Turner mindestens 1mal pro 
Halbjahr leiten. Dies wurde ohne grosse Wiederrede erledigt und wir durften sehr 
interessante und abwechslungsreiche  Turnabende erleben, allen ein grosses DANKE SCHÖN. 
Am 17.05.2023 war wieder das Gönnerfest vom Herzbier. Da hat die Männerriege wieder 
den Ausschank übernommen. Danke Bieri Martin für das Organisieren. 
Die Turnfahrt fand dieses Jahr am 18.05.2023 in Grasswil statt. Die Männerriege war gut 
vertreten. Das anschliessende Bräteln fand bei Renate und Adrian Schmid statt. Renate 
merci fürs organisieren. 
Noch vor den Sommerferien durften wir wieder einen neuen Turner begrüssen, herzlich 
Willkommen Daniel Wüthrich. 
Am 27.06.2023 wurde die Männerriege von Urs Schertenleib ins Busswiler Hornusserhüttli 
eingeladen, dies noch rückwirkend von Urs 50. Geburtstag, welcher er am 10.01.2023 feiern 
durfte. Wir durften zuerst ein paar Abschläge üben und anschliessend wurden wir mit einem 
feinen Essen verwöhnt, Urs merci viu mou. 
Nach den Sommerferien ging es mit der Beteiligung sehr stark nach oben, immer so 
zwischen 7 bis 10 Turner, was mich sehr freut. 
Die Halle war am 04.10.2023 besetzt und Christian Jörg organisierte ein Bowling Abend in 
Kirchberg, Danke viel mal. 
Am 21.10.2023 wurde wieder die Spielolympiade durchgeführt, es war ein lustiger 
Nachmittag und ein gemütlicher Abend. Die Beteiligung von Seiten Männerriege hätte ein 
wenig höher sein können. 
Der TV Heimiswil führte am 25.11.2023 die DV vom TBOE durch, die Beteiligung der 
Männerriege bei diesem Anlass war wieder sehr gut, wo etwas zu helfen ist, ist die 
Männerriege dabei, Danke tusig. 
 
Nun sind wir am Ende des Jahres angelangt und es bleibt mir nur noch für die Unterstützung 
zu danken, welche die Männerriegeler mir entgegen gebracht haben. 



Wir durften beim Walken manche neue Gegend entdecken und durften auch bei manchem 
Zuhause einkehren, für dies alles und alles was ich vergessen habe, ganz recht Herzlichen 
Dank. 
Ich blicke mit viel Freude auf mein erstes Jahr als Männerriegenleiter zurück. 
 
Turnergruss Michu Widmer 
 
  

Jahresbericht Seniorenturner 2023  
 
Am 12.01.23 konnten wir fast wieder vollzählig mit turnen beginnen und so die Weihnachts 

und Neujahrskilo, runter bringen.  
Bis zu den Sommerferien waren es doch schon wieder 20 Abende mit viel Spass, Spiel und 
sportlicher Aktivität.  
Am 19. Juli, waren wir bei Hans und Barbara Maag, zum Raclette eigeladen.  
Den Gastgebern, ein ganz herzliches Dankeschön, es war ein gemütlicher Abend.  
Am 10.August, fuhren wir wieder auf die Riggenen zum Freiluftkegeln. Anschliessend 
genossen wir wie immer, die grillierten Schweinswürstchen mit Züpfe und einem feinen 
Gianti aus dem Pogolino.  
Am 5.Oktober, war wieder Swing-Golf in Tschugg angesagt. Bei schönem Herbstwetter, 
fuhren wir mit einem Miet-Bus nach Tschugg. Nach dem Golfen und dem Apero, fuhren wir 
nach Aarberg, wo wir im Löwen, bei Fam. Schenk, ein feines Essen serviert bekamen.   
Leider musste Jakob Widmer, aus gesundheitlichen Gründen mit dem turnen aufhören. Aber 
als Gönner und bei verschiedenen Aktivitäten wird er uns treu bleiben. Wir wünschen ihm 
gute Gesundheit.  
Schon bald ist das Turnerjahr zu ende, aber nicht ohne einen würdigen Abschluss, nämlich 
das  Schlussturnen. Mit verschiedenen Parcours, nach Schryner-chrigu- Art, starteten wir in 
drei Gruppen.  
Sieben verschiedene Disziplinen waren zu absolvieren, wie Seilwindelen, Kegeln, Jassen, 
Schiessen mit der Steinschleuder, Eisstock-Schiessen, Flaschen fischen und Blind-Stampfen! 
Nach dieser Anstrengung hatten wir ein feines Znacht verdient.  
Bei mir in der Werkstatt, in Busswil, wartete ein schön gedeckter Tisch, von meiner Frau, auf 
uns.   
Alice Fankhauser servierte uns Rindszunge an Kapersauce mit Kartoffelstock und Salat, es 
war sehr lecker.  
Nach dem Dessert, überraschte uns Ernst Glauser mit einem Beitrag an das Essen. Ein 
grosses Dankeschön an unseren ehemaligen Turner.  
Ein Dankeschön, geht auch an Hans Maag, für seine vielseitigen Leiterabende als Hilfsleiter.  
Ein, Danke, geht auch an alle Turner, die immer vollzählig dabei sind, damit die Leitung auch 
das vorbereitete Programm ausüben kann.  
Am 28.Dezember, waren wir noch bei Werner Jost zum Apero, eingeladen. Auch ihm ein 
herzliches, Danke.  
Nun wünsch ich allen einen guten Rutsch ins neue Jahr und hoffe, dass wir im 2024 wieder 
so viele schöne Turnstunden miteinander verbringen dürfen!  
 
Mit Turnergruss Chrigu Widmer,  29.12.2023  

 



Jahresbericht Morgenturnen 2023 
 
2023 geht es mit dem Morgenturnen am Montag, 9. Januar los. Vor den Frühlingsferien 
käffelen wir im Raum in der Turnhalle. Nach den Ferien turnen wir 8.30 – 9.30 Uhr, da kein 
Elki Turnen mehr ist. Am 22.5. fällt das Morgenturnen aus, weil die Schule die ganze Woche 
für Ihren Zirkusauftritt übt. Kein Turnen am Pfingstmontag, kein Turnen am 12.6. wegen 
Seniorenferien. 3.7. vor den Sommerferien käffelen wir und geniessen Cakes dazu. Nach den 
Sommerferien turnen wir wieder am Dienstag 8 – 9 Uhr. Am 12. September dürfen wir Maria 
Helds 80. Geburtstag im Raum in der Turnhalle vorfeiern. Ganz herzlichen Dank für die ganz 
feinen Sachen, die uns Marias Tochter Margrit bringt. Einen Tag nach Käthi Rufers 75. 
Geburtstag sind wir Morgenturnerinnen in der Rotmatt eingeladen. Besten Dank für die 
feine Bewirtung. Am 12. Dezember haben wir den Schlusshöck mit Kaffee, Züpfe, 
Quarktorte, einer Geschichte und Lottospielen durchgeführt. Meiner Stellvertreterin Anita 
Zurflüh danke ich ganz herzlich fürs ab und zu Leiten.    
 
        Die Leiterin Lilo Widmer 
 
 

Jahresrückblick Volley Trainings und Aktivitäten: 

 
Im vergangenen Jahr trafen wir uns wie gewohnt montags. Diese Treffen waren weniger 
formelle Trainings, sondern eher geprägt von spontanen Spielen und einer entspannten 
Atmosphäre. Auch wenn strukturierte Übungseinheiten nicht immer zustande kamen, 
konnten wir unsere Leidenschaft für das Spiel bewahren und hatten viel Spaß zusammen.  
 
Während des Sommers tauschten wir die Halle gegen den Sand der Badi Kirchberg und 
trainierten dort beim Beachvolleyball. 
 
  
Im Oktober starteten wir in die Hallenmeisterschaft und sind mit dem bisherigen Verlauf 
zufrieden, da wir einige Matches gewinnen konnten und immer gut gekämpft haben.  
 
Ausblick auf 2024:  
 
Für das kommende Jahr 2024 streben wir danach, unseren Zusammenhalt weiter zu festigen 
und als Team und im besten Fall personell zu wachsen. Obwohl Fabienne und Severin seit 
dem Sommer auf Weltreise sind und uns natürlich sehr fehlen, freuen wir uns schon darauf, 
sie bald wieder in unseren Reihen willkommen zu heißen. Ausserdem ist unser Trainer 
Michael Vater geworden, aber bis der Nachwuchs reif ist für das Team brauchts wohl noch 
ein paar Jahre. 


